
nacional. Hoy puede implicar una movilidad so-
cial, puede sacar adelante a familias, puede desple-
gar millones de talentos”.

—¿Cómo se llega a ese “siguiente nivel” del que
habla?

“Ya estamos trabajando con una empresa para ge-
nerar talleres de inteligencia artificial para nuestros
emprendedores. Muchas veces son muy costosas es-
tas herramientas y, de alguna manera, cuesta más
que vayan escalando. Y la idea es poder entregarles
estas herramientas para poder facilitar, para poder
tener más tiempo y poder dedicarse al core del nego-
cio. Creo que eso también va a motivar a muchos más
emprendedores que quieran meterse en este mundo
tan maravilloso, vertiginoso y alucinante a la vez”.

—¿Tienen ya algún plan, evento o iniciativa en
particular para este año? 

“Sí. En mayo invitamos de inmediato a empren-
dedores porque vamos a tener dos Nada Nos De-
tiene, que es un campeonato de
emprendimiento que tenemos a lo
largo de todo Chile. Tendremos
uno en Rancagua y uno en Vitacu-
ra este mes , para que estén atentos
para ser parte”.

—¿La idea es seguir trabajando en
ellos a lo largo del año?

“Ya hemos realizado estos últimos seis años 104
campeonatos regionales y comunales, con más de
57 mil postulaciones. Tenemos planificados alre-
dedor de 12 campeonatos este año. Así que tienen
que estar atentos... y se vienen algunas sorpresas,
pero no puedo adelantar nada”.

—Vive en Puerto Varas. ¿Cómo conversa eso con
el tema de descentralizar el emprendimiento y
distintas iniciativas a nivel nacional?

“Es una de las razones que me tienen acá. Soy de
las personas a las que le gusta la idea de descentrali-
zar y creo que ahí el G100, con los Nada Nos Detie-
ne, lo ha hecho muy bien. Ha generado impactos
en las regiones y eso es algo que vamos a seguir
desarrollando este año”.

—Y también puede ser una señal, ¿no? 
“Absolutamente. Y yo creo que también es

muy bueno el mismo liderazgo femenino con
respecto a esto, porque también tengo una em-
presa, soy emprendedora, tengo familia. Enton-
ces sí se puede conciliar todo con orden, disci-
plina y poder desplegar todos los talentos de al-
guna manera, que es algo que también el G100
nos invita”. 

Si bien el nuevo directorio recién asumió la se-
mana pasada, las expectativas son grandes.
Gloria Tironi, nueva presidenta del G100, dice

que están recién en proceso de alineamiento estraté-
gico para este año, pero ya tiene algunas cosas cla-
ras. “Busco cercanía, desarrollar una comunidad
muchísimo más sólida, donde podamos apoyar y
podamos hacer crecer a esta comunidad de empren-
dedores y socios, para seguir fortaleciendo el G100 y
llegar al próximo paso”.

La fundadora y directora ejecutiva de Puelche
HC también dice que quiere motivar a más em-
prendedores para que sean parte de este mundo.
“Tenemos un rol extraordinario. Y por eso que que-
remos convertir el emprendimiento en el deporte

Gloria Tironi: “Queremos
convertir al emprendimiento
en el deporte nacional”

NUEVA PRESIDENTA DE G100

La ingeniera comercial, cuyo nombramiento ocurrió la semana pasada, ya tiene
lineamientos definidos. Su foco será potenciar el emprendimiento como herramienta de
movilidad social y motivar a que más personas sean parte de este mundo. SOFÍA MALUENDA

Gloria Tironi,
nueva presidenta
de la corporación

de socios y em-
presarios dedica-

da a impulsar el
emprendimiento. “Invitamos de inmediato a

emprendedores porque

vamos a tener dos Nada

Nos Detiene en mayo”.

fuerzos hacia reactores que no solo alcancen
el punto de equilibrio energético (break-
even), sino que puedan hacerlo de manera
replicable.

Actualmente, el MIT colabora con Com-
monwealth Fusion Systems (CFS), una em-
presa fundada por exalumnos del instituto,
para construir SPARC: un reactor de demos-
tración que integrará los nuevos imanes HTS
y tiene como objetivo generar más energía
de la que consume. Foo destaca que “la es-
peranza es que SPARC pueda ser la primera

E
l Plasma Science and Fusion Cen-
ter (PSFC) del Instituto Tecnológi-
co de Massachusetts (MIT) se en-
cuentra en la primera línea de uno
de los mayores retos científicos de

nuestro tiempo: la generación de energía de
fusión limpia, segura y prácticamente inago-
table. A través de la innovación en tecnolo-
gía de imanes superconductores y nuevos
enfoques de diseño, sus investigadores están
cambiando la forma en que el mundo piensa
sobre la fusión nuclear.

La base de su trabajo es el “tokamak”, un
dispositivo de forma toroidal que utiliza po-
tentes campos magnéticos para confinar
plasma a temperaturas extremas, necesaria
para la liberación de energía. Sin embargo,
lo que diferencia al PSFC de otros centros es
su apuesta por imanes superconductores de
alta temperatura (HTS, por sus siglas en in-
glés), una tecnología que promete hacer los
reactores más pequeños, más simples y más
rápidos de construir.

“Una de las formas en que pensamos es-
calar hacia abajo estos dispositivos es usan-
do superconductores de alta temperatura.
Son mucho más poderosos”, explica Bryan
Foo, estudiante de posgrado e investigador
en el centro. En lugar de continuar con el
modelo de reactores masivos y costosos, el
equipo del MIT busca maximizar la eficien-
cia de campo magnético mediante materia-
les más avanzados.

Estos nuevos imanes están construidos
con una cinta del-
gada y cerámica,
que se enrolla en
espiral para formar
bobinas. Pueden
operar a tempera-
turas más altas que
los superconducto-
res tradicionales y
generan campos
magnéticos más in-
tensos. “Así es co-
mo se ve: una cinta
plana y delgada, y
tiene esta pequeña
capa de material
cerámico que real-
mente puede transportar la corriente super-
conductora”, detalla Foo. El resultado: reac-
tores más compactos sin sacrificar el rendi-
miento, una característica crucial para su
viabilidad comercial.

El PSFC no parte de cero. Su legado inclu-
ye décadas de trabajo con dispositivos como
el Alcator C-Mod, que operó entre 1993 y
2016 y fue el último “tokamak” alimentado
por la red eléctrica en los Estados Unidos.
Los conocimientos acumulados allí permi-
ten ahora refinar los diseños y enfocar los es-

máquina en alcanzar el break-even. Si lo lo-
gra, podríamos estar muy cerca de una plan-
ta eléctrica de fusión práctica”.

Pero no todo se reduce a imanes y disposi-
tivos. Foo enfatiza que el avance en fusión
requiere una visión multidisciplinaria. Des-
de la criogenia hasta la ingeniería de mate-
riales, pasando por software de control y lo-
gística, el proyecto involucra a especialistas
de distintas áreas. También existe una fuerte
conexión entre el PSFC, el gobierno esta-
dounidense, empresas privadas y organis-
mos internacionales. “Es una comunidad
global trabajando en esto”, afirma.

El uso de combustibles como el deuterio y
el tritio también representa una ventaja: son
abundantes y permiten generar energía sin

emitir carbono ni producir residuos nuclea-
res de larga duración. “Los subproductos de
la fusión no son peligrosos por miles de
años, como ocurre en la fisión. Eso cambia
todo el panorama en términos de seguri-
dad”, señala Foo.

Aunque todavía existen desafíos tecnoló-
gicos por resolver, la visión del PSFC es clara:
demostrar que una planta de energía de fu-
sión compacta, segura y eficiente es posible
en un futuro cercano. 

“La fusión siempre ha estado a treinta
años de distancia”, reconoce Foo, repitiendo
un dicho común en el área. “Pero ahora, por
primera vez, tenemos una hoja de ruta técni-
ca y un camino claro. No estamos tan lejos
como antes”.

¿Energía para siempre? La carrera
del MIT por una fuente inagotable
Desde el Plasma Science and Fusion Center, investigadores del Instituto Tecnológico de Massachusetts
lideran una transformación tecnológica basada en imanes superconductores de alta temperatura que podrían hacer
viable la energía de fusión en las próximas décadas. FERNANDA GUAJARDO S., DESDE EE.UU.

EL CENTRO DE INVESTIGACIÓN ES RECONOCIDO INTERNACIONALMENTE POR SU TRABAJO CON PLASMA

El acelerador del
PSFC, utilizado para
generar reacciones
de deuterio y probar
detectores diseñados
por los propios in-
vestigadores del
centro.
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Una frenética agenda desplegó Carlos de la Cruz Morales en
Santiago a inicios de esta semana. El director de Tecnolo-

gía e Internacionalización del Centro para el Desarrollo Tec-
nológico y la Innovación de España (CDTI) se reunió con Cor-
fo, el Ministerio de Ciencia, el CTEC, Camacoes y Leitat para
potenciar el trabajo conjunto entre ambos países para finan-
ciar proyectos que lleven “el conocimiento al mercado”.

Chile es clave para la agencia española, ya que la oficina en
Santiago de CDTI, liderada por Enrique Bustos desde 2024,
además explora oportunidades en Argentina, Perú y Uruguay. 

“Tratamos de apoyar proyectos de cooperación entre em-
presas chilenas y españolas para hacer nuevos productos o
procesos. Es un tema de desarrollar cosas conjuntamente.
Cuando nos presentan un proyecto, si nos gusta, lo financia-
mos: nosotros a las entidades españolas y Corfo a las chile-
nas”, explica De la Cruz.

Pese a las oportunidades que ofrece y a que “hay suficiente
dinero para atender cualquier demanda”, el representante de
CDTI reconoce preocupación por el flujo de proyectos que les
llegan: “Ha ido a menos en los últimos años y he venido a ver
también cómo podemos mejorar para volver al nivel que te-
níamos. (...) Con Asia la cooperación crece, pero con Latinoa-
mérica está estancada, lo que no es lógico”. En esa línea, están
buscando elevar la difusión de su mecanismo de cooperación
y poner foco en sectores afines para ambas naciones, como
construcción, economía circular, agricultura, tierras raras, hi-
drógeno, ciberseguridad y biotecnología. 

Explica que sus líneas de apoyo son especialmente intere-
santes para empresas medianas, que están ya relativamente
consolidadas y quieren desarrollarse en el mercado latinoa-
mericano o europeo. 

“Ahora vienen convocatorias del programa Eureka, que a
Corfo le interesa mucho. Y con el Ministerio de Ciencia vamos
a poder hacer una labor importante, porque hay un tejido acá
de startups de biotecnología muy importante. Y tambien pue-
de haber sinergias con la construcción. También nos interesa
ciberseguridad y tecnologías cuánticas, aunque eso lo veo
más a mediano plazo”, afirma.

La agenda en Chile (y la
preocupación) de la
agencia que promueve la
innovación en España

CENTRO PARA EL DESARROLLO
TECNOLÓGICO Y LA INNOVACIÓN:

Carlos de la Cruz, su director de
Tecnología e Internacionalización, estuvo 48
horas para aumentar los proyectos
desarrollados entre ambos país. MANUEL FERNÁNDEZ

Carlos de la
Cruz estuvo
48 horas en
Santiago.
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